

L'ascension d'Elie

selon une homélie copte

◇ Saint Elie s'enfuit dans la montagne, il s'assit au pied d'un arbre.

Son cœur était triste à cause de la corruption de l'humanité.

Et voici que la Parole du Seigneur lui arriva en disant: "O Elie mon aimé, pourquoi ton cœur est-il si affligé?" Saint Elie répondit: "O Dieu, ils ont tué tes prophètes et abattu tes autels. Je suis resté, moi seul, et voilà qu'ils cherchent à m'enlever la vie. ¹ Si tu veux faire quelque chose pour moi, ô mon Seigneur de miséricorde, alors prends ma vie, car je ne suis pas meilleur que mes pères qui sont morts.² O Dieu, il est mieux pour moi de mourir que de voir Baal à nouveau glorifié, car ils t'ont abandonné et ils l'ont adoré comme Dieu".

Quand le Seigneur sut que le saint était affligé à cause de la corruption du peuple il le consola en disant: "Elie ne soit pas affligé à cause de la corruption du peuple, car ils sont encore sept mille hommes qui n'ont pas plié les genoux avec le peuple de Baal. Et qui peut te chercher pour détruire ton âme? Je la garderai en toi jusqu'à la fin de ce monde. ◇

Quand à toi, comme les jours que je t'ai assignés pour vivre dans ce monde sont en train de s'achever, lève-toi maintenant et va oindre Elisée, le fils de Shaphat, pour qu'il devienne mon prophète à ta place. Il me plaît de te faire une grâce que je n'ai jamais faite à aucune personne que mes mains ont façonnée depuis le premier Homme-Adam jusqu'à la fin du monde, à l'exception d'Hénok, le scribe. Gén. 5,24. Je ne te laisserai pas voir la mort, tant qu'il y a un homme de vérité dans ce monde, mais je t'enverrai du ciel un char de feu et des chevaux de feu, et tu monteras avec eux et je t'accueillerai auprès de moi dans les hauteurs. Je ferai de toi tant que tu es dans la chair, un défenseur et un soutien pour toute la race des hommes. Si je veux me mettre en colère contre les hommes, tu me prieras et je leur pardonnerai, car je suis bon et j'aime l'œuvre de mes mains. Tant que tu es dans la chair, je te garderai dans l'incorruptibilité, car c'est ma volonté que tu ne goûtes pas la mort et que tes yeux ne voient pas la crainte qu'elle inspire jusqu'à la fin de ce monde. Je ferai que ton nom soit glorifié sur la terre et qu'il ait de grands pouvoirs: Quiconque sera en danger, sur la mer ou sur un fleuve, et m'invoquera en ton nom, je l'exaucerai, je le guiderai et le conduirai au port du salut.

Quiconque sera dans l'affliction, esclavage, emprisonnement ou exil, et m'invoquera en ton nom, je l'exaucerai rapidement et le délivrerai.

Quiconque tombera malade de quelque maladie ou souffrira d'esprit impur, s'il va dans un sanctuaire qui sera construit pour toi sur la terre, et me prie en ton nom, je l'exaucerai rapidement et lui ferai la grâce de la guérison.

Si des femmes qui souffrent pendant l'accouchement, m'invoquent en ton nom, je les exaucerai rapidement.

L'âme qui me construira une maison de prière pour toi sur la terre, vivra dans la Jérusalem céleste et héritera des biens que j'ai préparés à mes saints.

Quiconque s'appliquera à écrire en ton nom un livre de lecture sainte et le dédicacera à ton sanctuaire, j'écrirai son nom dans le livre de vie et le ferai hériter des biens du Royaume des cieux.

¹ 1 Rois 19, 1. 14 met ses mots dans la bouche d'Elie sur le Mont Horeb après l'expérience de la rencontre avec Adonaï qui passa et se manifesta comme "le bruit d'un silence ténu" car Adonaï n'était pas "dans le vent fort et puissant, ni dans le tremblement de terre, ni dans le feu". " En entendant le bruissement du Souffle ténu, Elie se voila le visage avec son manteau et dit: " Je suis embrasé de zèle pour Adonaï, Dieu de tous: les fils d'Israël ont abandonné ton Alliance, ils ont démoli tes autels et tué par l'épée tes prophètes, je suis resté moi seul et ils cherchent ma vie pour l'enlever."

² 1 Rois 19,4 place ces mots de découragement après une journée de marche dans le désert. Mais l'ange du Seigneur lui apporta du pain et une cruche d'eau ; soutenu par cette nourriture Elie marcha quarante jours et quarante nuits jusqu'à la montagne de Dieu, à Horeb où il fit l'expérience mystique raconté en note 1

Quiconque donnera un peu d'huile ou d'encens à ton sanctuaire, je me souviendrai de son nom dans mes tentes éternelles". <>

Et maintenant, frères, que ceci vous soit présent à l'esprit avec force: <>

Chaque personne injuste, qu'elle soit homme ou femme, est un ennemi de Dieu et de saint Elie le Thesbite. Chaque personne orgueilleuse, qu'elle soit homme ou femme, est un ennemi de Dieu et de saint Elie.

C'est pour l'injuste et les péchés de tous ceux qui lui ressemblent que Dieu a gardé le saint prophète Elie dans son corps pour qu'il soit le soutien de tout le genre humain.

Pour ceux qui se tournent vers Dieu et se repentent de leurs péchés, saint Elie obtiendra grâce, mais à ceux qui persistent dans leur péché, le Dieu de saint Elie apportera courroux, destruction, extermination et un châtiment sans trêve pour l'éternité. Comme saint Elie fut en ce temps-là, il est aussi maintenant, il n'est pas mort, il n'a pas connu la corruption, mais il demeure maintenant dans son corps, il voit les péchés de chacun de nous et sa parole est plus puissante et acérée qu'une épée à double tranchant. <>

Venez que je vous raconte cet autre grand prodige, le plus grand de tous, indicible d'honneur et de gloire. <>

Voici qu'arrivèrent du ciel un char de feu et des chevaux de feu, saint Elie monta avec eux et le conduisirent et le menèrent au ciel. 2 Rois 2,1.13. <>

Et maintenant, frères, nous savons que Dieu a aimé saint Elie et lui a donné le grand honneur de l'élever au ciel dans un char de feu. Il est maintenant au ciel avec son corps jusqu'à la fin du monde, et il est l'intercesseur-soutien de toute la race humaine.

Qu'il soit notre soutien et abandonnons les mauvais désirs de cette vie vaine <> et faisons les œuvres que Dieu et saint Elie aiment, à savoir la pureté, <> l'humilité de cœur et la charité, gardons le jugement d'une foi droite qui est notre seul espoir pour purifier nos âmes, nos corps et nos sentiments.

Efforçons-nous d'accomplir la sainte Liturgie et participons au Saint Mystère du Corps et du Sang précieux de notre Dieu.

Donnons l'aumône aux pauvres aujourd'hui, chacun selon sa capacité, au nom de Dieu et de saint Elie, pour que nous soyons dignes de la bénédiction que le saint prononça pour la veuve de Sarepta<>.

Saint Elie obtiendra grâce pour nous et nous trouverons miséricorde et liberté de parole devant le redoutable tribunal de notre Seigneur et Dieu, notre Sauveur Jésus-Christ, à qui avec le Père et le Saint et Vivifiant Esprit, est tout honneur, maintenant et toujours, pour l'éternité. Amen.

Que les bénédictions de saint Elie soient avec nous tous pour toujours. Amen.

Source:

Le saint prophète Elie d'après les Pères de l'Eglise, texte présentées par les carmélites de Saint Rémy les Montbard, Bellefontaine, S.O N°53, 1992. (traduction légèrement remaniée de A. Boud'hors & H.Nagi)

Commentaire:

Le manuscrit copte daté de 1199 édité pour la première fois en 1893 porte l'incipit suivant:

"Eloge prononcé par saint Jean Chrysostome, quand il était évêque de Constantinople, au sujet du grand prophète saint Elie le Thesbite, qui fut enlevé au ciel dans un char de feu au sixième jour de Touba".

Le six du mois égyptien de Touba correspond dans notre calendrier au premier janvier. Aujourd'hui l'Eglise copte célèbre Elie, comme le témoignent les synaxaires à partir de celui d'Abou el Barakat, avec les autres Eglises le 20 juillet.

Des synaxaires plus anciens retiennent deux fêtes, celle du 20 juillet et le 1er janvier avec la fête de saint Basile et la mémoire de la circoncision du Sauveur. Il n'est pas impossible que l'occurrence de la mémoire de la circoncision avec la fête du prophète soit en relation avec la tradition juive qui veut que le prophète Elie soit en tant que précurseur du Messie présent mystiquement à chaque circoncision.

Un autre indice de l'influence juive ou judéo-chrétienne est l'écriture d'un livre saint pour le sanctuaire qui rappelle l'obligation de Chavouot où chaque juif s'engage de copier une fois dans sa vie un texte de la Torah.

Il est peu probable que ce panégyrique soit une œuvre authentique de Jean Chrysostome.

Notre homélie copte est particulièrement originale par son interprétation positive de tous les gestes du prophète, alors que les auteurs anciens dont Romanos le Mélote est le parfait représentant, reprochent la rudesse naturelle d'Elie pour mieux mettre en valeur la miséricorde de Dieu; ils s'attachent à montrer "l'ange terrestre et l'homme céleste", précurseur de la vie monastique, parfaitement soumis à la volonté du Seigneur.

Pour rester dans le cadre offert par la lettre mensuelle, il a fallu abrégé le texte. Les passages supprimés et signalés par <> sont ceux que nous pouvons trouver dans la Bible. Le récit des actes d'Elie y sont simplement paraphrasés selon la version de la Septante.

Nous n'avons conservé que ce qui est œuvre originale. Gardons-nous de prendre comme parole d'Evangile tout ce que le rédacteur met dans la bouche du Seigneur pour exalter la dévotion au saint prophète. Toutefois, l'anonyme copte veut par son extrême dévotion nous montrer l'estime éminent dont jouit le saint prophète Elie dans l'Eglise de Dieu.

✠ Elyás-Patrick



Demandez avec droiture de cœur l'Esprit de feu, et il vous sera donné. En effet, c'est de cette façon que l'ont obtenu Elie le Thesbite et Elisée ainsi que tous les autres prophètes. Ne doutez pas dans votre cœur. N'ayez pas un cœur double et ne dites pas: "qui donc pourrait le recevoir?" Non mes enfants, ne laissez pas ces pensées envahir votre cœur, mais plutôt demandez avec un cœur droit et vous obtiendrez l'Esprit. Moi aussi, votre père, je participe à votre labeur et je prie pour vous, afin que vous le receviez, car je sais que vous êtes parfaits et capables de le recevoir. Tous ceux qui se cultivent eux-mêmes de cette culture de la prière, l'Esprit leur est donné;<> Il vous révélera tous les mystères d'en haut.

✠ Saint Aôda Antoine

